

# LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO I

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN.—Calle del Conquistador número 43.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca Lunes 26 Octubre 1891

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN.—UNA PESETA al mes en toda España.—Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.—Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 145

Se publica todos los días laborables.

## DIETARIO TOUS PARA 1892

Año 2.º de su publicación

Es el más útil y completo por ser el único que contiene una pequeña *Guía de Mallorca* y además *Guías completas* de

MADRID Y BARCELONA

Datos generales de las demás provincias de España, itinerarios y tarifas de ferro-carriles españoles, tarifas de comunicaciones y otras noticias interesantes.

PRECIOS: Edición económica dos días por página 2 pesetas.—Edición de lujo tela y dorados dos días por página 2'50.—Edición de lujo tela y dorados día por página 3.

Se halla de venta en casa del editor

**Librería de Tous**

y en las principales librerías y papelerías de Mallorca. 1—15

## BUENA COMPRA

El partido conservador está débil, anémico, extenuado. Necesita entonarse, vigorizarse, fortalecerse. El carácter en Cánovas y los músculos en Villaverde, sufren una degeneración morbosa. Ni el óxido de hierro Martínez, ni la extricnina Tetuan, ni el emético Beránger, le han sido de provecho. El remedio de su mal no se halla en la botica de Fabié. Los doctores alemanes recomiendan la urgencia de la transfusión de la sangre.

Los excesos de la juventud son azote de la edad madura. Una caducidad precoz, con su cortejo inseparable de catarros, reumatismos, tumores, pústulas y llagas, es el efecto indeclinable que engendran para la vejez las tempestades de la primavera de la vida. Aún no hace diez años una buena dosis de moderación, de templanza, de abstinencia, habrían acaso contrarrestado las demasías del temperamento y preparado al hoy viejo valetudinario una ancianidad, si no risueña, sana. Hoy paga la pena de su culpa, y aún debe darse por satisfecho, en medio de sus sufrimientos, de que los extravíos de su borrascosa adolescencia no le hayan conducido, como á alguno de sus amigos, á habitar prematuramente, á impulso de una dolencia consuntiva, el panteón de sus mayores.

¿Cuál es el remedio que conviene á ese partido lánguido? No se necesita, para saberlo, ser precisamente un doctor Riedel. Un partido que acaba de abjurar de todos sus principios, de aceptar, contrito y humillado, la tutela del bravo de Sagunto, de recibir el hálito emponzoñado de la benevolencia marxista, de aceptar el Poder en colaboración con los Don Opas del periodismo, ha menester de todo necesidad, con toda urgencia, la ingestión de grandes cantidades de serenidad, de patriotismo, de desinterés, de firmeza de convicciones, de consecuencia y de moralidad política. Como la triaca magna encerraba todos los medicamentos, así se encierran en la

persona de Romero todas esas virtudes. Tragar á Romero es tragarlas todas á la vez.

Y lo traga. Romero regresa, tras un brillante y honroso exodo, á la casa paterna de su tío. No suplica, no llama á la puerta, no acude pesaroso y arrepentido á solicitar el perdón de su ligereza, su versatilidad, su defección y su inconsecuencia. Se deja querer, se hace de pencas. Aguarda á ser solicitado. Difiere, como las niñas casaderas, el suspirado sí.

Sabe que el buen paño se vende en el arca, y que no necesita bandera la cuba de buen vino. Sabe que la oferta indiscreta menoscaba la estimación de la mercancía. Teme otro chasco como el de marras, cuando, después de honestas transacciones, no pudo arreglarse con Sagasta, en cuanto al precio. Quiere volver á su antiguo domicilio, alta la frente, con aire de conquistador. Y es tal y tan grande la necesidad que, de él siente Cánovas, que le sacrifica á Silvela. Que es como si el indulgente padre de la parábola evangélica, en vez de inmolarse un terreno por la vuelta del hijo pródigo, hubiera inmolado al hijo que se quedó en casa.

¿Puede venir á menos el partido conservador? No, padre. Pero el reingreso de Romero significa la restauración de la vieja política jacarandosa, entrometida, aventurera y jayanesca. Si Romero no tiene que arrepentirse para regresar con los suyos, lógico es suponer que son los suyos quienes se arrepienten.

No es, pues, Romero el que vuelve á los conservadores; son los conservadores los que vuelven á Romero, reniegan del pántico del Pardo, reanudan su tradición en 1885 y borran de su historia los seis *mal llamados años* de la regencia. Hételos, pues, refrescando los laureles de la calle de la Fresa, del atropello de la Universidad y del cierre de tiendas. Ahora, ahora es cuando van de veras á venir los conservadores.

Hay en este ajuste de Romero y del partido reformista algo de necesario, de impuesto, de fatal, como un decreto de los hados. Sagasta no amaba á Romero, y sin embargo, andubo con él en tratos, contratos, ofertas y regateos. Los conservadores no pueden ver con satisfacción que esos adversarios entren á partir en el goce de las prebendas, y no obstante, los aceptan resignados. ¿No denuncia esto como una pragmática del destino ó imposición de lo alto?

Por lo demás, que dijo el otro, es este uno de esos contratos que honran por igual á entrambas partes contratantes. La moralidad del que vende corre pareja con la seriedad de quien compra. El que peca por la paga, no es ménos estimable que el que paga por pecar. Y cuando sobrevenga el Tácito que ha de conservar á la posteridad la memoria de las venalidades, las sinomías, las traiciones y los sonrojos de la política restaurada, no hay duda alguna que la narración del desprendimiento, peregrinación, vicisitudes y reingreso de Romero y los suyos, constituirá uno de los más interesantes capítulos de su historia.

A. C.

## Noticias políticas

*La Libertad* dice que hay restauración para más de diecisiete años.

Hay ocasiones en que los años parecen días. Para los que van á gusto en el machito.

De un periódico de la mañana:

«Ayer se habló también de precauciones; pero en los centros oficiales se niega terminantemente el rumor, asegurando que no existe el más pequeño temor de que se altere el orden público.»

Téngase en cuenta que las líneas anteriores pertenecen á un periódico casi ministerial.

De esos que no dicen más que la mitad de la verdad.

Un funcionario público sopla en un órgano de la situación, y salen estas palabras.

«Si el tiempo hace necesaria la modificación, no se ventilará cuando esto ocurra, ninguna cuestión política, y todo pasará en la mayor concordia y armonía mediante las determinaciones del Sr. Cánovas del Castillo.»

Hágase tu voluntad así en la tierra como en el cielo.

Mientras duerma Martínez Campos.

*El Día* abriga la esperanza—más bien ilusión engañadora—de ver á los señores Romero y Silvela en un mismo Gabinete.

«Ilusiones engañosas, livianas como el placer.»

Aunque ese gabinete tuviera comunicación directa con el comedor, no sería eso posible.

Hay que conocer el personal.

Algunos diputados de la mayoría (gente práctica y previsora!) fueron á la estación á despedir á Romero Robledo

Diputados que quizá habrá traído Silvela á las Cortes contra viento y marea.

Decididamente, si ahora no es irónico y satírico el ministro de la Gobernación, no sabemos para cuándo lo deja.

Bien que la situación es más propia para Juvenal que para Silvela.

Y como Silvela es *modesto*...

Una vez resuelta la próxima crisis, se preguntarán los consecuentes, los leales del partido conservador:

¿Quién manda en España?

Y cuando les digan que manda su partido, no lo querrán creer.

Y tendrán muchísima razón.

Primero Tetuan y Beránger, que nunca fueron conservadores de pura sangre.

Ni aún de sangre adulterada.

Luego Bosch y Linares Rivas, ex-reformista el uno y ex-radical y ex-fusionista el otro.

Y dirán los consecuentes y los leales de toda la vida.

—¿Y para esto somos conservadores?

Sí, señores; para eso.

Para que cuatro caballeros, viajeros universales de la política, vengan con sus manos lavadas (metafóricamente hablando), y se apoderen de lo ajeno contra la voluntad de sus dueños.

Políticamente hablando.

Los diputados conservadores de Barcelona han pedido á Silvela la destitucion del gobernador civil de dicha provincia.

¡Bastante importan ya á Silvela las cosas de este mundo!

De éste mundo conservador.

De nuestro estimado colega «El Liberal»:

«Dice un periódico ministerial que en el partido conservador es una verdad la disciplina.

¡Vaya!

Bueno es el general Martínez Campos para permitir que nadie se le atreva.»

Se ve que la situación no está, como algunos creen, entre la espada y la pared, si no entre la pluma y la espada.

Y tratándose de una pluma y de una espada como esas

es muy difícil saber,

hablando aquí en puridad,

quién tiene la autoridad

y quien llegará á vencer.

Y á propósito.

Dice un periódico ministerial que, habiéndose indicado que cierto personaje (Martínez Campos) sigue imponiendo á Fabié, Cánovas, para que no se crea que admite imposiciones de nadie, tendrá que prescindir, en la próxima crisis, del ministro de Ultramar.

Eso es una coquetería de D. Antonio.

Demasiado sabe él que no se puede atrever con D. Arsenio.

## DE TODAS PARTES

Un marido que pega.—Nuevo procedimiento.—La estatua del Dante.—¿Se erigirá?—Un marido más y un rey menos.—Dos que protestan.

Cuando un hombre casado ve su honra en entredicho, se apresura, si en algo lo estima, á castigar en duelo al que le ha puesto ó trata de ponerle en ridículo.

En la vieja Europa ese es el procedimiento en boga; pero de hoy en adelante, con el ejemplo de la joven América, es posible que sufra una gran alteración, pues allá se usa otro no tan expuesto para los maridos y de efecto todavía más desastroso para los Tenorios de oficio que pudiera serlo una estocada ó un balazo.

Véase la muestra, y conste que no es cuento, sino hecho verídico, que relatan con todos sus pelos y señales los periódicos argentinos de la ciudad del Rosario.

En dicha población vivía en el mes de Agosto último, y decimos vivía, porque ya no habita en ella, un joven abogado, D. Carlos Paganini, que galanteaba á toda mujer que tuviera buen palmito.

Ultimamente hacía la corte á la señora de un D. Pedro Lino Tones, emparentado con un personaje influyente en la República argentina. Dicha señora no hacía caso al Tenorio; pero este llegó de tal manera á importunarla con sus pretensiones, que aquella no dudó en manifestarlo á su esposo.

El primer impulso del marido fué retár á desafío al pica-pleitos; pero reflexionándolo más despacio, juzgó mejor castigar su osadía de otro modo; y, al efecto, ideó un plan originalísimo.

Se concertó con su esposa para que ésta escribiera una carta citando al Paganini en su casa. El joven llegó presuroso á eso de la media noche al domicilio conyugal, prometiéndoselas muy felices.

Mas, cuál no sería su sorpresa, cuando, en vez de encontrarse á la mujer de su prógimo, halló al marido acompañado de otros dos amigos que levantaron acta de sus propósitos, y al enamorado doncel aplicaron *setenta latigazos*, despues de haberle obligado á desnudarse.

El abogado Paganini fué humillado, insultado y escupido en el rostro; pidió de rodillas perdon por la infamia que pretendía cometer, hasta que el Sr. Tones, satisfecho del castigo ejemplar que le había aplicado, le obligó á tomar dos copitas de coñac, para reanimarle y ponerle en condiciones de poder andar; luego le acompañó hasta la puerta, y le empujó á la calle en la misma situación que vino al mundo.

Como prueba de los hechos enunciados, quedaron los siguientes objetos consignados en el acta.

Un látigo roto y ensangrentado, con el que fueron aplicados los 70 azotes; una llave de la puerta de la habitación de Paganini, quien juró que no cambiaría la cerradura; un revólver Smith Wesson que le fué arrancado de las manos; dos retazos de paño que le fueron recortados del *paletot* que vestía; un pañuelo que le sirvió de mordaza; una faja con que se le ataron las manos y un paraguas.

El abogado Paganini, antes de abandonar la casa juró, además, de rodillas, dejar la ciudad del Rosario.

El castigo fué duro, como han podido apreciar nuestros lectores; y hay que convenir en que es una muestra palpable de la divergencia radical que acerca de este punto existen entre las costumbres del Nuevo-Mundo y las de nuestra vetusta Europa, en donde el marido habría quedado en ridículo, ó habría tenido que concertar un duelo con el amante, conquistador de profesion, holgazan y tal vez espadachin consumado. Ridiculizado, ó maltrecho de una estocada, el marido está condenado, por lo general, á pagar los vidrios rotos.

\* \* \*

Dante el autor de la *Divina Comedia*, tendrá muy pronto una estatua en Trento: ó mejor dicho, es probable que la tenga, porque no nos atrevemos á afirmarlo de una manera terminante, en vista de lo que ocurre actualmente con la exposicion de los modelos de la estatua.

Hace ya diez días que debió haberse inaugurado en Trento dicha exposicion; pero, desgraciadamente, no ha sido así, y la cosa es que no se sabe hasta la fecha cuándo se expondrán al público los trabajos remitidos por los artistas que se disputan la gloria de cincelar la estatua del gran poeta.

La causa de este aplazamiento obedece al encargo que del Gobierno austriaco recibió el director de la policía de Trento para que sometiera los modelos á un exámen detenido, á fin de que designara cuáles podían ser admitidos al concurso, y cuáles otros debían rechazarse, por ofrecer sus condiciones de ornamentacion motivo á alteraciones del orden público por parte de patriotas italianos de Trento.

Juzgando esta clasificacion muy delicada, el citado funcionario rehusó hacerla, manifestando que correspondía de derecho al comité encargado de la admision de los modelos.

El comité tambien rehusó por su parte asumir toda responsabilidad, pues constaba á varios de sus miembros, que entre los trabajos remitidos al concurso por los artistas italianos, existen algunos que expresan, de una manera alegórica, esperanzas muy gratas al partido *irredentista*.

La situacion, pues, no puede ser más crítica. Por un lado luchan con la imposibilidad de admitir esos modelos, y por otro, temen herir la susceptibilidad de sus autores rechazándolos.

Será curioso saber cómo se resuelve esta enojosa cuestion.

Hasta ahora, lo único que se saca en claro es que el Dante será el *pagano*, y que la creacion de su estatua en la antigua ciudad italiana, sufre demoras á los cinco siglos de haber dejado este mundo por otro,

donde seguramente no existen Gobiernos que opongan escrúpulos incomprensibles á un proyecto sobre el cual no debiera suscitarse la menor objecion.

Ahora parece que el príncipe heredero de Rumanía está firmemente decidido á renunciar á todo derecho al trono, á fin de poder unirse á la mujer que ama, la señorita Vacaresco, una literata que hace poco desempeñaba las funciones de Secretaria de la reina de Rumanía, conocida en el mundo de las letras, con el nombre de *Cármén Silva*.

La señorita Vacaresco se encuentra actualmente en París, y en dicha poblacion han celebrado hace pocos días una entrevista los dos amantes, resultando de ella que el hijo del rey Carlos prescindirá de toda razon de Estado, y se casará con su adorado tormento, abandonando á otros el cuidado de gobernar el país.

A nosotros ni nos va ni nos viene en el asunto. Pero suponemos que muchos pueblos desearían verse en las mismas condiciones del de Rumanía, para verse libres de sus futuros monarcas.

Un hecho curioso, y no desprovisto de cierta importancia política, ocurrió en la noche del 7 al 8 del corriente en Cassel (Alemania).

Dos desconocidos, que se cree pertenezcan al partido *del derecho hessés*, depositaron la citada noche unos velos de crespon en el monumento erigido en Cassel á la memoria de los soldados muertos en las guerras de 1806 y 1813. Dichos velos ostentaban en grandes letras las siguientes inscripciones:

En memoria del día de la vergüenza, 8 de Octubre 1866.»

Los crespones depositados en el leon de mármol que forma parte integrante del monumento, tenían esta palabra: ¡*Despierta!*

Esta manifestacion no la hicieron los desconocidos á humo de pajas.

La fecha del 8 de Octubre constituye el vigésimo quinto aniversario de la anexion del Hesse electoral á la Prusia.

Como se vé, no es tan grande ni tan unánime la solidaridad que existe entre los alemanes. Esos dos patriotas de Hesse demuestran con su inicuo acto, que no olvidan el día en que Prusia se anexionó dicho Estado. El rey de Wurtemberg, muerto dias pasados, tampoco vió con buenos ojos el engrandecimiento y la preponderancia de la Prusia sobre el resto de Alemania.

Lo mismo pudiéramos decir de otros jefes de Estados alemanes.

Esta situacion nos lleva como por la mano á la siguiente conclusion: ¿Qué ocurriría el día en que Alemania perdiera su importancia y su grandeza de hoy? ¿Acaso no se disgregarían los elementos que la constituyen y reclamaría cada uno su autonomia?

SUNDAY.

## CRONICA LOCAL

Podemos asegurar á nuestro estimado colega el *Ibiza* que ni un solo día hemos dejado de enviarle nuestro periódico.

No sabemos, por lo tanto, á que circunstancias atribuir el que no recibiera en la última semana los ejemplares de LAS BALEARES que fueron, como siempre, fajados y depositados á tiempo en la Administración de Correos.

De todos modos agradecemos al semanario conservador de la Isla hermana el interés que nos demuestra y las halagüeñas frases con que nos honra.

El aguacero que cayó sobre esta población durante la noche del sábado demostró prácticamente el mal servicio de los sumideros.

El agua que se acumuló en la encrucijada de la calle de la Unión, San Jaime, Concepción, Brondo

y Borne era tan considerable que la plaza de la Constitución se transformó en un lago y las bocas calles en otros tantos torrentes.

Suponemos que en algunas de las tiendas inmediatas á aquellos puntos el agua alcanzaría á una altura de dos ó tres palmos, pues era imposible atravesar por la fuente de las Tortugas sin tomar un baño hasta las rodillas.

= = =

Pero más grave que esta tempestad de agua fué el vendabal que al poco tiempo se desencadenó, y que hizo varar dos embarcaciones en la playa, de las cuales una tiene, según se nos afirma, el casco perdido.

En la sección 2.<sup>a</sup> de la Audiencia de Madrid debió verse el día 15 la causa seguida á José Alvarez por lesiones.

Constituido el tribunal, empezó el juicio, ocupando José Alvarez el banquillo de los acusados.

A las preguntas que se le hicieron contestaba *que no recordaba nada*; preguntado por el fiscal si había declarado ante el juez, dijo que sí, y ante esa afirmación, le fué leída la declaración del sumario, pero tampoco recordó haberla prestado; se le puso de manifiesto, y negó que la firma fuese suya.

Dentro y fuera de estrados, todos se asombraban de tanta *frescura*. Por fin; instado por el presidente Sr. Izquierdo, para que digera su segundo apellido, se vió que lo ocurrido era una chistosa equivocación.

Lo ocurrido era lo siguiente: el *verdadero* procesado no había comparecido, y se le llamaba por los pasillos cuando pasó José Alvarez que iba á la Audiencia de *espectador*. Al oír su nombre, contestó—*Servidor*—y se dejó llevar á la Sala y se sentó donde le mandaron.

Hay que advertir que el defensor no conocía al procesado, y así se explica el caso.

Interrogado Alvarez por qué había dicho haber declarado, manifestó, que por haberlo hecho recientemente como testigo.

En la Audiencia se comentó el hecho, y había quien lo calificaba de exceso de obediencia, pero la obediencia supone siempre conocimiento del mandato, y en este caso, éste se desconocía, y obedecer así es ya el colmo.

La pertinaz lluvia de la noche del sábado hizo que se suspendiera la función anunciada, en el Circo Balear que se dará esta noche.

Ayer se representó *La Huérfana de Bruselas*, ó *El Asesino*, ó sea *El Abate L' Epé*, y como fin de fiesta: *Pepa la Frescachona*.

Hubo mucha concurrencia.

El domingo por la tarde se dió en la plaza de toros de Felanitx la función de gimnasia y mojiganga anunciada.

En la primera parte de ese espectáculo fueron mercedamente aplaudidos los acróbatas Hermanos Llop, cuyos difíciles trabajos dejaron al público muy satisfecho y con deseos de verlos y aplaudirlos nuevamente.

La diversión, la risa y el entusiasmo general reinó en la segunda parte. Capitaneada por el novel espada *Garáu* salió al redondel una cuadrilla de aficionados. Poco después se daba suelta al primero de los dos cornúpetos, que resultó de condiciones nada despreciables, y allá se las pegan algunos con la fierra entre acosones, caídas y saltos, mientras entusiasmado el público prorrumpía en estrepitosos aplausos, que no cesaron hasta que el tiro de caballos arrastraba al mártir novillo.

Por lo que toca al segundo buey, pudiera muy bien decirse que le esperó la misma suerte que al primero, con escasa diferencia.

Parécete al *Felanigense*, que es el semanario

que nos facilita estos detalles, que prescindiendo de la serenidad y del arte, la mojiganga complació á los espectadores, que eran bastantes. No niega á algunos lidiadores, sin embargo, ciertas ventajas que hacen traslucir su mucha afición y su posible adentanto.

Hasta en Madrid, que debería dar ejemplo de cultura y tolerancia, el fanatismo religioso perturba á las autoridades y las mueve á actos dignos de la más dura reprobación.

Un nuestro amigo, probado y consecuente librepensador, tuvo la semana pasada la desgracia de perder un hijo de 6 años, á consecuencia de la terrible difteria, verdugo de la infancia madrileña.

Deseoso de enterrar á su hijo en el cementerio civil, donde piensa él con el tiempo reposar, pidió la competente autorización al juez municipal de la Inclusa; mas este funcionario, en que debe revivir el espíritu de Torquemada, negó la autorización. Reclamó el padre del juez de primera instancia, y del gobernador, y de la Audiencia, por ser hombre de tesón, y entretanto el cadáver de la criatura, muerta de enfermedad contagiosa, estuvo depositado en el cementerio civil.

Al fin y á la postre el magistrado reaccionario triunfó, escarneciendo los sentimientos y la autoridad del padre, enterrándose al niño en el cementerio católico.

No felicitamos al juez de la Inclusa por su triunfo, porque de esas victorias odiosas sobre la naturaleza se forman los torrentes de sangre de las guerras civiles y las catástrofes de las revoluciones.

Por honra de la corte estas cosas no se debieran presenciar en Madrid. ¿Qué dirán de nuestros jueces los respetados y festejados embajadores de las naciones no católicas que lean esta hazaña del de la Inclusa?

El viernes y sábado últimos se ha visto en juicio oral y público la causa formada por los robos misteriosos que durante el año 1888 llevaron la alarma al seno de la tranquila sociedad palmesana.

Hemos asistido á los debates, que han sido en extremo interesantes, gracias á la amabilidad del presidente de Sala Sr. Zavala que hizo disponer una tribuna para la prensa; y al manifestarle hoy nuestro agradecimiento nos hacemos eco de los sentimientos manifestados por los Directores de nuestros colegas *El Isleño* y *El Noticiero Balear* que ocuparon con nosotros los asientos preparados al efecto.

Mañana, conocida ya la sentencia, empezaremos á reseñar las conmovedoras escenas que se desarrollaron en la sala de Audiencia.

Ayer tuvo que suspenderse á causa de lo desahuciable de la tarde la función que estaba anunciada en la Plaza de Toros.

En la noche del 21 al 22, hallándose el pailebot *San José*, de la matrícula de Palma, atracado al muelle cargador de la sal, bahía de Campos, á punto de completar su carga de carbón vegetal, movióse un fuerte temporal producido por el viento Oeste; faltáronle las amarras y desprovisto de tripulación que pudiera gobernarla y defenderla de las olas fué muy en breve á parar sobre la misma playa, en la cual quedó varado el buque.

Se ha salvado la tripulación y el cargamento. Ignórase si el casco de la embarcación podrá salvarse también.

Al tenerse noticia de ello en Felanitx, personóse en el lugar del suceso la Autoridad de marina de este distrito, comenzando á instruir las diligencias oportunas.

Mañana probablemente si mejora el tiempo, saldrá el vapor-correo de Ibiza y Alicante.

LOTERÍA NACIONAL.

Prospecto de premios

PARA EL SORTEO QUE SE HA DE CELEBRAR EN MADRID EL DÍA 23 DE DICIEMBRE DE 1891.

Constará de 52.000 billetes á 500 pesetas cada uno, divididos en DÉCIMOS á 50 pesetas: distribuyéndose 18.980.000 pesetas en 7.822 premios, de la manera siguiente:

PREMIOS.	PESETAS.
1 de . . . . .	3.000.000
1 de . . . . .	2.000.000
1 de . . . . .	1.000.000
1 de . . . . .	750.000
1 de . . . . .	500.000
1 de . . . . .	250.000
2 de 125.000 . . . . .	250.000
4 de 100.000 . . . . .	400.000
5 de 80.000 . . . . .	400.000
10 de 50.000 . . . . .	500.000
12 de 40.000 . . . . .	480.000
1.978 de 2.500 . . . . .	4.945.000
5.199 reintegros de 500 pesetas para los 5.199 números cuya terminación sea igual á la del que obtenga el premio mayor . . . . .	2.599.500
99 aproximaciones de 2.500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 3.000.000 de pesetas . . . . .	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 2.000.000 de pesetas . . . . .	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 1.000.000 de pesetas . . . . .	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 750.000 pesetas . . . . .	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 50.000 pesetas . . . . .	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 250.000 pesetas . . . . .	247.500
2 idem de 60.000 id., para los números anterior y posterior al del premio mayor . . . . .	120.000
2 idem de 50.000 id., para los números anterior y posterior al del premio segundo . . . . .	100.000
2 idem de 40.000 id., para los números anterior y posterior al del premio tercero . . . . .	80.000
2 idem de 30.000 id., para los números anterior y posterior al del premio cuarto . . . . .	60.000
2 idem de 20.000 id., para los números anterior y posterior al del premio quinto . . . . .	40.000
2 idem de 10.250 id., para los números anterior y posterior al del premio sexto . . . . .	20.500
7.822	18.980.000

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 25 á las 3<sup>h</sup>15 m.

Los ministros guardan gran reserva en lo tocante á los acuerdos financieros que han adoptado en el Consejo. Las últimas noticias de Francia dicen que el gobierno procurará que la comision del Senado rebaje las tarifas de los vinos, pero se abstendrá de hacer cuestion—gabinete este asunto ante la seguridad de ser derrotado. En Perpignan han dirigido una exposicion al Gobierno pidiendo que no se celebre el tratado con España. En varias poblaciones de España piensan adoptar el sistema de Zaragoza, de no comprar géneros franceses caso de que se presentara dificultad para el tratado franco—español.

Madrid 25, á las 7<sup>h</sup>30 n

Asegúrase que el préstamo que gestiona el Banco de España con la casa Rostchild será con las siguientes condiciones: capital de 75 á cien millones de francos con interés al 4 y medio por ciento; reintegro en tres ó cinco años, comision de 1½ por 100 por cada renovacion; garantia de los títulos amortizables que posee el Banco. Las negociaciones están próximas á terminarse.

Madrid 25 á las 7<sup>h</sup>30 n.

Dícese que el Banco de España subirá el descuento al 5 p<sup>o</sup> por el interés de los préstamos sobre valores públicos. Bajará á 3 p<sup>o</sup> el descuento sobre documentos mercantiles. El empréstito se anunciará en Diciembre si mejora el mercado; de lo contrario se aplazará indefinidamente.

# SECCION DE ANUNCIOS

## FERROCARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes desde el 1.º de Octubre de 1891 al 31 Marzo de 1892.

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:50 mañana, 2:15 y 3:30 (mixto) tarde.  
 De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7 mañana y 5:15 tarde.  
 De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana y 5:25 tarde.  
 De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:45 y 5:25 (mixto) tarde.  
 De Manacor á La Puebla: á las 7 mañana y 5:15 tarde.  
 Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

## MOVIMIENTO DE BUQUES

Día 24.

### FONDEADOS

De Mahon vapor «Menorca», de 190 toneladas, cap. D. José Caldés, con 16 mar., 15 pas., efectos y balija.

De Andraitx polacra goleta «Virgen del Mar», de 48 ton., cap. D. Guillermo Calafell, con 4 mar. y efectos.

De Barcelona vapor «María», de 694 toneladas, cap. D. Ricardo Terrasa, con 28 mar., 14 pasajeros, efectos y balija.

### DESPACHADOS

Para Ibiza y Alicante vapor «Union», de 401 toneladas, cap. D. Juan Bosch, con 23 marineros, efectos y balija.

Para Marsella vapor «Cataluña», de 662 ton., cap. D. Gabriel Enseñat, con 21 mar. y vino.

Para Puerto Rico bergantin goleta «Isabel», de 259 ton., cap. D. Francisco Bonei, con 10 mar. y efectos.

Para Santa Pola jabeque «Antonieta», de 64 toneladas, pat. Vicente Bernat, con 6 mar. é yeso.

Para Noya corbeta «Posa», de 325 ton., capitan D. Joaquin Llorens, con 11 mar., pipas vacías y efectos.

Para Ciudadela pailebot «Margarita», de 19 ton., pat. Miguel Jamet, con 2 mar. y efectos.

## COLMADO "LA PROVIDENCIA"

DE

## BENITO POMAR

Buena calidad en géneros--Baratura en precios

### TAPIOCA CON PREMIOS

A todo comprador de uno ó mas paquetes se le regala un plato, una taza para café, un vaso cristal con bonitos paisajes, un florero y otros objetos por el estilo segun la compra.  
La tapioca es alimento muy útil para los niños y personas delicadas del estómago.

### Jerez Pomar

Garantizado igual al que se vendía á Ptas. 1'50 botella  
 Precios hoy botella de 3/4 de litro devolviendo el envase. . . . . Ptas. 1'12  
 A litros . . . . . » 1'25

### Málaga

Botella 3/4 de litro . . . . . » 1'50  
 A litros . . . . . » 1'75  
 BACALAO SCHELLAND DE 1.ª—Tomando todo el bacalao el Kil. . . . . » 1'38  
 BUJÍAS PERFORADAS.—En un Kilo entran 17 . . . . . el Kil. . . . . » 2'25

Jabon pinta azul, igual al inglés fabricado en casa, el Kilo Pesetas 0'62

Panes de trigo puro y panecillos Viena.—Fabricacion de D. Antonio Forteza Horno de Santa Eulalia.—Especialidad en sopas de gluten extranjeras para los diabeticos.

Representante de la casa Gonzalez Byass C.ª de Jerez.  
 Representante del Sr. Baron de Binimuslem de Mahon.  
 Representante de D. Francisco Robert Sucesor de Torra San y C.ª para los Salsichones.  
 De este último artículo se reciben órdenes para entregar á mediados del próximo Noviembre.  
 A todo comprador de jabon, por valor de Ptas. 1'50, se le regala tambien un objeto.

# ANUNCIO

Los periódicos *El Católico Balear*, *El Liberal Palmesano*, *El Noticiero Balear*, *El Diario de Palma* y *Las Baleares*, publican los anuncios en la cuarta plana á los precios siguientes:

Los anuncios oficiales, de sociedades y de interés particular á un céntimo de peseta por palabra.

Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen *clichés* satisfarán á proporción del número de palabras que ocupen.

Los de defunción ó funeral tamaño ordinario 2 pesetas y los mayores proporcionamente.

Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios 5 pesetas por periódico.

El anunciante podrá elegir el periódico ó periódicos en que desee se publiquen los anuncios.

Los anuncios para los indicados periódicos se admitirán en la librería de D. Felipe Guasp, calle de Morey, número 6.

## FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Los días que se anuncian se verificarán además de los trenes ordinarios, los extraordinarios siguientes:

Días: 25 actual, y 1.º de Noviembre 1.ª y 2.ª Féria en Inca.

De Palma á Inca, á las 10:30 mañana.  
De Inca á Palma, á la 1 tarde.

Días: 8 y 19 Noviembre 3.ª Féria y «Dijous Bó» en Inca

De Palma á Inca, á las 7 y 10:30 mañana.  
De Inca á Palma, á las 1 y 5 tarde.

NOTA: En la Estación de Palma se despacharán billetes de ida y vuelta para Inca á ptas. 3'60 en 1.ª clase, y ptas. 2'30 en 2.ª clase.

Palma 14 de Octubre de 1891.—El Director General, Guillermo Moragues.

## CORREOS

### SALIDAS DE PALMA

Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 8 mañana (vía Alcudia).  
 Para Valencia jueves 4 tarde.  
 Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.  
 Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia).

### LLEGADAS A PALMA

De Barcelona, jueves 10 mañana (vía Alcudia) y sábado 7 mañana.  
 De Valencia, lunes 7 mañana.  
 De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.  
 De Mahón, lunes 10 mañana (vía Alcudia) y jueves 7 mañana.

IMPRENTA DEL COMERCIO—CONQUISTADOR, 43

# LA PALMA

SEMANARIO DE

# HISTORIA Y LITERATURA

SEGUNDA EDICION DEL QUE SE PUBLICO

de 4 de Octubre de 1840 á 5 de Mayo de 1841.

Hállase de venta en la librería de Guasp al precio de 3 pesetas ejemplar en rústica.